

# SCHRIFTENVERZEICHNIS

Januar 2023

- Prof. Dr. Daniel-Erasmus Khan -

## I. Selbständige Schriften (Monographien, Herausgeberschaften)

1. Die Vertragskarte. Völkerrechtliche Untersuchung zu einem besonderen Gestaltungsmittel in der internationalen Rechtsetzung, C.H. Beck Verlag (München 1996)  
Rezensiert in: Archiv für Völkerrecht 37 (1999), 496 (C. Schreuer)
2. Europarecht. Prüfe Dein Wissen (mit R. Geiger), C.H. Beck Verlag (München 1996).
3. Sartorius II - Völkerrechtliche Verträge. Europarecht, C.H. Beck Verlag, München (Herausgeber und Alleinbearbeiter seit der 25. Ergänzungslieferung März 1997)  
Aktueller Stand: 71. Ergänzungslieferung März 2023.
4. Europäischer Unionsvertrag. Textsammlung, C.H. Beck-Verlag [Beck-Texte im dtv]  
4. Aufl. 1997 (Stand: Vertrag von Amsterdam)  
5. Aufl. 2001 (Stand: Vertrag von Nizza)  
6. Aufl. 2008 (Stand: Vertrag von Lissabon)
5. EUV. Textsammlung, C.H. Beck-Verlag [Beck'sche Textausgaben]  
1. Aufl. 2008  
2. Aufl. 2010
6. Die deutschen Staatsgrenzen - Rechtshistorische Grundlagen und offene Rechtsfragen (Verlag Mohr Siebeck [Reihe Ius Publicum 114] Tübingen 2004)  
Rezensiert in: Zeitschrift für Politikwissenschaft (2005), 518 (NW)  
Der Staat (2008), 293 (M. Kilian)  
Zeitschrift für Neuere Rechtsgeschichte (2011), 285 (B. Severin-Barboutie)
7. EUV/AEUV – Vertrag über die Europäische Union und Vertrag über die Arbeitsweise der Europäischen Union. Kommentar (C.H. Beck-Verlag ([Gelbe Reihe])  
5. Aufl. München 2010 (mit R. Geiger/M. Kotzur)  
6. Aufl. München 2016 (mit R. Geiger/M. Kotzur)  
7. Aufl. München 2023 (mit R. Geiger/M. Kotzur/L. Kirchmair)
8. From Bilateralism to Community Interest: Essays in Honour of Bruno Simma. (Hrsg., mit Fastenrath/Geiger/Paulus/von Schorlemer/Vedder – Oxford University Press Oxford 2011).
9. The Charter of the United Nations. A Commentary (Hrsg., mit B. Simma/G. Nolte/A. Paulus – Oxford University Press)  
3. Aufl. Oxford 2012  
4. Aufl. Oxford 2023 (in Vorbereitung)

10. Das Rote Kreuz. Geschichte einer humanitären Weltbewegung (C.H. Beck Verlag/Reihe C.H. Beck Wissen, München 2013).
11. European Union Treaties. Treaty of the European Union, Treaty on the Functioning of the European Union, Charter of Fundamental Rights of the European Union. Commentary (Hrsg., mit *R. Geiger/M. Kotzur*, C.H. Beck Verlag/Hart Publishing/Nomos, Oxford 2014)
12. Democracy and Sovereignty. Rethinking the Legitimacy of International Law (Hrsg., mit E. Lagrange/S. Oeter/C. Walter, Brill/Nijhoff, Leiden/Boston 2022).

## **II. Unselbständige Schriften (Aufsätze, Beiträge, Kommentierungen, Sonstige)**

1. Kirchenrechtliche Genehmigungserfordernisse bei Grundstücksgeschäften (Anm. zum Beschluss des LG Memmingen v. 23.10.1989), *Der Deutsche Rechtspfleger* 1990, 71.
2. Europarecht in Florenz: Die "Academy of European Law" - Tagungsbericht, *Bayerische Verwaltungsblätter* 1991, 105.
3. KSZE - Eckpfeiler für das neue Europa, *Der Staatsbürger - Beilage der Bayerischen Staatszeitung* 8/91, 1.
4. Germans to the front? or Le malade imaginaire (mit *M. Zöckler*), *European Journal of International Law* 3 (1992), 163.
5. Befriedung Sylvaniens durch die Vereinten Nationen. Examensklausur Öffentliches Recht: Verfassungs- und völkerrechtliche Fragen des internationalen Peacekeeping (mit *R. Geiger*), *JURA* 14 (1992), 434.
6. Constitutional Obstacles or Political Unwillingness? A Glance at the Legal Situation in Germany, *International Peacekeeping Newsletter* 11/12 1992, 1.
7. Zur unmittelbaren Anwendbarkeit der EG-Richtlinien über die allgemeine Personenfreizügigkeit, *Zeitschrift für Ausländerrecht und Ausländerpolitik* 12 (1992), 161.
8. Nochmals: Der Staatsvertrag von Saint-Germain und die österreichische Staatsgrenze auf dem Bodensee (mit *B. Simma*), *Austrian Journal of Public and International Law* 45 (1993), 211.
9. Staatshaftung für verpfuschten Urlaub? Erste Anmerkungen zum Fall MP Travel Line, *Neue Juristische Wochenschrift* 46 (1993), 2646.
10. Freier Dienstleistungsverkehr und Beschäftigung von Staatsangehörigen eines Drittstaates (Anmerkung zum Urteil des EuGH v. 9.8.1994 in der Rs. C43/93 Vander Elst), *Europäische Zeitschrift für Wirtschaftsrecht* 5 (1994), 602.
11. Commentary on Article 20 of the Charter of the United Nations [Ordentliche und außeror-

dentliche Tagungen der UN-Generalversammlung] (mit *Brokelmann/Rohde/Zieger*), in: *Simma* (Hrsg.), *The Charter of the United Nations. A Commentary*, Oxford University Press (Oxford 1994), 340.

12. The Role of German Courts in the Enforcement of International Human Rights (mit *Simma/Geiger/Zöckler*), in: *Conforti/Francioni* (Hrsg.), *Enforcing International Human Rights in Domestic Courts* (The Hague/Boston/London 1997), 71.
13. Universeller Menschenrechtsschutz - Mechanismen der Überwachung und Durchsetzung, in: *Hanns-Seidel Stiftung* (Hrsg.), *Menschenrechte und nationale Sicherheit. Dokumentation eines internationalen Symposiums in Ulan Bator vom 30.9.1996 - 4.10.1996*, 224.
  - Universal Protection of Human Rights - Review and Implementing Provisions, in: *Hanns-Seidel Stiftung* (ed.), *Human Rights and National Security Menschenrechte und nationale Sicherheit. Documentation of an International Symposium Ulaanbatar (30.9.1996 - 4.10.1996)*, S. 203 (*inhaltsgleich mit der dt. Fassung*).
  - Mongolische Fassung (*inhaltsgleich mit der dt. Fassung*)
14. Einführung: Der Stand der Europäischen Integration nach dem Vertrag von Amsterdam, in: *Khan* (Hrsg.), *Europäischer Unionsvertrag. Textsammlung*, C.H. Beck-Verlag (München 4. Aufl. 1997), XI - XVIII.
15. Die Auflösung Balkaniens: Scheiden tut weh. Examensklausur Öffentliches Recht: Völkerrechtliche Fragen bei der Dismembration von Staaten, Humanitäres Völkerrecht, prozessuale Fragen im Verfahren vor dem IGH (mit *B. Simma*), *JURA* 19 (1997), 203.
16. Rezension: Francisco de Vitoria, *Vorlesungen* (U. Horst/H.G. Justenhoven/J. Stüben [Hrsg.]), 2 Bände, W. Kohlhammer (Stuttgart, Berlin, Köln 1995/1997), in: *European Journal of International Law* 9 (1998), 772.
17. Rezension: Hobe, Stephan. Der offene Verfassungsstaat zwischen Souveränität und Interdependenz. Eine Studie zur Wandlung des Staatsbegriffs der deutschsprachigen Staatslehre im Kontext internationaler institutionalisierter Kooperation, Duncker & Humblot (Berlin 1998), in: *European Journal of International Law* 9 (1998), 773.
18. Verwaltungshandeln im Außenwirtschaftsverkehr. Die Berücksichtigung menschenrechtlicher Gesichtspunkte bei der Auslegung und Anwendung nationaler Vorschriften zur Steuerung der grenzüberschreitenden Wirtschaftstätigkeit (mit *B. Simma*), in: *Großfeld/Sack/Möllers/Drexl/Heinemann* (Hrsg.), *Freiheit als Aufgabe. Festschrift für Wolfgang Fikentscher zum 70. Geburtstag*, Verlag Mohr Siebeck (Berlin, New York 1998), 1009.
19. Gemeinsame Werte in der Völkerrechtsgemeinschaft? (mit *A. Paulus*), in: *Erberich/Hörster/Hoffmann/Kingreen/Pünder/Störmer* (Hrsg.), *Frieden und Recht. Assistententagung Öffentliches Recht Münster 1998*, Boorberg Verlag (Stuttgart, München, Hannover *et al.* 1998), 217.
20. Die koloniale Grenzziehung in Afrika im Lichte der Verfassungsrechtsordnung des deutschen

Kaiserreiches (mit *B. Simma*), in: *Benedek/Isak/Kicker* (Hrsg.), *Development and Developing International and European Law. Essays in Honour of Konrad Ginther on the occasion of his 65th birthday*, Peter Lang Verlag (Frankfurt/M. 1999), 151.

21. Der Krieg im Kosovo: Recht oder Gerechtigkeit - Eine Radbruch'sche Formel für das Völkerrecht, in: *Karl/Brandl* (Hrsg.), *Völker- und Europarecht. Akten des 24. Österreichischen Völkerrechtstages*, Verlag Österreich (Wien 2000), 267.
22. Hugo Grotius, in: *Meier/Denzer* (Hrsg.), *Klassiker des Politischen Denkens – Band 1: Von Plato bis Thomas Hobbes*, C.H. Beck Verlag (München 2001), 193ff.
  - 2. Aufl. 2004
  - 3. (überarbeitete) Aufl. 2008
23. Einführung: Der Stand der Europäischen Integration nach dem Vertrag von Nizza, in: *Khan* (Hrsg.), *Europäischer Unionsvertrag. Textsammlung*, C.H. Beck Verlag (München 5. Aufl. 2001), IX - XXVII.
24. Sanktionsbedingte Beschränkungen des Außenwirtschaftsverkehrs. Kommentar zu den §§ 69a ff der Außenwirtschaftsverordnung nebst Einführung und Anhang, in: *Hohmann/John* (Hrsg.), *Ausfuhrrecht. Kommentar*, C.H. Beck Verlag (München 2002), 1539.
25. History of the United Nations (mit *W. Grewe*), in: *Simma* (Hrsg.), *The Charter of the United Nations. A Commentary, Vol. 1*, Oxford University Press (Oxford 2. Aufl. 2002), 1.
26. Commentary on Article 22 of the Charter of the United Nations [Nebenorgane der UN-Generalversammlung] (mit *M. Hilf*), in: *Simma* (Hrsg.), *The Charter of the United Nations. A Commentary, Vol. 1*, Oxford University Press (Oxford 2. Aufl. 2002), 420.
27. Peaceful Settlement of Boundary Disputes under the Auspices of the Organisation of African Unity and the United Nations: The Case of the Frontier Dispute between Eritrea and Ethiopia (mit *B. Simma*), in: *Ando et al.* (Hrsg.), *Liber Amicorum Judge Shigeru Oda*, (Dordrecht et al. 2002), 1179.
28. Der Diktator in der Todeszelle. Repetitorium Öffentliches Recht (mit *O. Landwehr*), *JURA* 26 (2004), 485.
29. Dietrich Schindler (1890-1948), in: *Bayerische Akademie der Wissenschaften* (Hrsg.), *Neue Deutsche Biographie* (München 2005), 789.
30. Walter Schätzel (1890-1961), in: *Bayerische Akademie der Wissenschaften* (Hrsg.), *Neue Deutsche Biographie* (München 2005), 527.
31. Rezension: Grabenwarter, Christoph, *Europäische Menschenrechtskonvention*, C. H. Beck Verlag (München 2003), in: *Archiv des Öffentlichen Rechts* 130 (2005), 155.
32. Die individuelle (völker-)strafrechtliche Verantwortlichkeit für eine völkerrechtswidrige

militärische Aggression gegen den Irak, in: *Ambos/Arnold* (Hrsg.), *Der Irak-Krieg und das Völkerrecht*, Berliner Wissenschaftsverlag. Schriftenreihe Juristische Zeitgeschichte. Abteilung 5: Juristisches Zeitgeschehen - Rechtspolitik und Justiz aus zeitgenössischer Perspektive (Band 14 Berlin 2004), 449.

33. Responsabilidad individual, desde la óptica del Derecho penal Internacional, por un acto de agresión militar en contra de Irak, en contravención con el Derecho Internacional Público, Universidad de Buenos Aires. Facultad de Derecho (Hrsg.), *Revista Jurídica de Buenos Aires* (2002/2003), 81ff.
34. Rechtsmittel im Verwaltungsprozess, in: *Hanns-Seidel-Stiftung/Akademie Rechtsbildung Mongolei* (Hrsg.): *Verwaltungsgerichtsbarkeit: Reformen in der Mongolei - auf mongolisch* (Ulaan Bataar 2004), 227.
35. Rückwirkungen der demographischen Entwicklung auf die Organisation der internationalen Gemeinschaft, in: *Klein* (Hrsg.), *Globaler demographischer Wandel und Schutz der Menschenrechte* (BWV - Schriftenreihe des Menschenrechtszentrum Potsdam Band 25, Berlin 2005), 25.
36. Sicherheitszaun oder Apartheidmauer? Das Gutachten des Internationalen Gerichtshofes vom 9. Juli 2004 zu den israelischen Sperranlagen gegenüber dem Westjordanland, *Friedenswarte - Journal of International Peace and Organization* 79 (2004), 346.
37. Commentary on Article 20 ICJ-Statute, in: *Oellers-Frahm/Tomuschat/Zimmermann* (Hrsg), *Commentary on the Statute of the International Court of Justice*, Oxford University Press (Oxford 2006), 36.
38. Commentary on Article 58 ICJ-Statute, in: *Oellers-Frahm/Tomuschat/Zimmermann* (Hrsg), *Commentary on the Statute of the International Court of Justice*, Oxford University Press (Oxford 2006), 1217.
39. Rezension: Lacoste, Pablo, *La imagen del otro en las relaciones de la Argentina y Chile (1534-2000)*, Fondo de Cultura Económica de Argentina (Buenos Aires 2003), in: *Revista de Historia del Derecho* 34 (2006), 527 (in spanischer Sprache).
40. Diskussionsbeitrag. 29. Tagung der Deutschen Gesellschaft für Völkerrecht (Die Rechtskontrolle von Organen der Staatengemeinschaft. Vielfalt der Gerichte – Einheit des Prozessrechts? (Heidelberg 2007), 144.
41. "Floating in Unsafe Waters": Fresh looks at New Realities in the International Order (Forschungsbroschüre der Universität der Bundeswehr München 2007, 49).
42. Das Staatsgebiet und die Grenzen der Bundesrepublik Deutschland, in: *Dolzer/Vogel/Graßhof* (Hrsg.) *Bonner Kommentar zum Grundgesetz*, C.F. Müller Verlag (Heidelberg - 121. Aktualisierung Juni 2006 – 183 Druckseiten).
43. Die UNO als Friedensmacht (mit *T. Meerpohl*), in: *Piazolo* (Hrsg.), *Macht und Mächte in einer*

multipolaren Welt, VS Verlag für Sozialwissenschaften (Wiesbaden 2006), 305.

44. Max Huber as Arbitrator: The Palmas (Miangas) Case and Other Arbitrations, *European Journal of International Law* 18 (2007), 145.
45. Europäischer Verfassungsvertrag - Kommentar (*Vedder/Heintschel von Heinegg* (Hrsg.)), NOMOS Verlag (Baden-Baden, 2007), 334-336, 359-454, 629-633  
Kommentierungen:
  - III-120 (Querschnittsaufgabe Verbraucherschutz)
  - III 137-143 (Niederlassungsfreiheit)
  - III 144-150 (Freier Dienstleistungsverkehr)
  - III 151-154 (Freier Warenverkehr)
  - III 156-160 (Kapital- und Zahlungsverkehr)
  - III 235 (Verbraucherschutz)
46. Juridictions militaires et d'exception et les opérations des militaires à l'étranger. Rapport de synthèse général, in: *L. Abdelgawad* (Hrsg.), *Jurisdictions militaires et tribunaux d'exception en mutation. Perspectives comparées et internationales*, Contemporary Publishing International/CPI (Paris 2007), 489.
47. At the edge of an "inadvertent war" – The 2007 British-Iranian Incident in the Shatt-al-Arab Annotated, in: *Gasser/Marauhn/Ronzitti* (Hrsg.), *Frieden in Freiheit - Peace in liberty - Paix en liberté*. Festschrift für Michael Bothe, Nomos Verlag (Baden-Baden 2008), 143.
48. Einführung: Der Stand der Europäischen Integration nach dem Vertrag von Lissabon, in: *Khan* (Hrsg.), *Europäischer Unionsvertrag. Textsammlung*, C.H. Beck Verlag (München 6. Aufl. 2008), IX.
49. Diskussionsbeitrag. 67. Tagung der Vereinigung der Deutschen Staatsrechtslehrer 2007 (Die Leistungsfähigkeit der Wissenschaft des Öffentlichen Rechts (Rechtskontrolle von Organen der Staatengemeinschaft. Vielfalt der Gerichte – Einheit des Prozessrechts? (Berlin 2008), 462.
50. Rezension: Röben, Betsy, *Johann Caspar Bluntschli, Francis Lieber und das moderne Völkerrecht 1861-1881*, Nomos Verlag (Baden-Baden 2003), in: *Zeitschrift für neuere Rechtsgeschichte* 1/2 (2009),
51. Eine Erinnerung an Solferino (24. Juni 1859) – 150 Jahre Rotkreuzbewegung und Modernes Humanitäres Völkerrecht, *Juristenzeitung* 64 (2009), 621.
52. Militärische Aggression im Verfassungsrecht, Völkerrecht und Völkerstrafrecht – Zeit für eine Neubesinnung?, in: *Becker/Braun/Deiseroth* (Hrsg.), *Frieden durch Recht?*, BWV (Berlin 2010), 145.
53. Die individuelle (völker-)strafrechtliche Verantwortlichkeit für eine völkerrechtswidrige militärische Aggression gegen den Irak, in: *Becker/Braun/Deiseroth* (Hrsg.), *Frieden durch Recht?*, BWV (Berlin 2010), 305 [inhaltsgleich mit Nr. 32].

54. EUV/AEUV – Vertrag über die Europäische Union und Vertrag über die Arbeitsweise der Europäischen Union. Kommentar (mit R. Geiger/M. Kotzur – C.H. Beck-Verlag ([Gelbe Reihe]) 5.Aufl. München 2010
- Art. 18-25 AEUV (Nichtdiskriminierung und Unionsbürgerschaft)
  - Art. 38-44 AEUV (Die Landwirtschaft und die Fischerei)
  - Art. 45-48 AEUV (Die Arbeitskräfte)
  - Art. 90-100 AEUV (Der Verkehr)
  - Art. 101-118 AEUV (Gemeinsame Regeln betreffend Wettbewerb, Steuerfragen und Angleichung der Rechtsvorschriften)
  - Art. 119-144 AEUV (Die Wirtschafts- und Währungspolitik)
  - Art. 198-204 AEUV (Die Assoziierung der überseeischen Länder und Hoheitsgebiete)
  - Art. 205-222 AEUV (Das Auswärtige Handeln der Union, außer Art. 215)
  - Art. 310-325 AEUV (Finanzvorschriften)
  - Art. 335-339, 341-353, 357/358 AEUV (Allgemeine und Schlussbestimmungen)
55. Mehr Symmetrie ohne Gewaltverbot?, in: *Heintze/Ipsen* (Hrsg.), *Heutige bewaffnete Konflikte als Herausforderungen an das humanitäre Völkerrecht*, Springer Verlag (Wien 2010), 99.
56. Sailing the Wine-Dark Sea – An Unfinished Journey: Some very Preliminary Thoughts oan Pirates and Other Pernicious People, in: *Fastenrath/Geiger/Khan/Paulus/von Schorlemer/Vedder* (Hrsg.) *From Bilateralism to Community Interest: Essays in Honour of Judge Bruno Simma*, Oxford University Press (Oxford 2011), 1207.
57. Commentary on Article 20 ICJ-Statute, in: *Oellers-Frahm/Tomuschat/Zimmermann* (Hrsg), *Commentary on the Statute of the International Court of Justice*, Oxford University Press (2. Aufl., Oxford 2012), ■.
58. Commentary on Article 58 ICJ-Statute, in: *Oellers-Frahm/Tomuschat/Zimmermann* (Hrsg), *Commentary on the Statute of the International Court of Justice*, Oxford University Press (2. Aufl., Oxford 2012), ■.
59. Land and Maritime Boundary between Cameroon and Nigeria Case (Cameroon v. Nigeria), *Max Planck Encyclopedia of Public International Law* (R. Wolfrum, Hrsg.), Oxford University Press (Oxford 2012), Vol. VI, 653 (auch online: [www.mpepil.com](http://www.mpepil.com))
60. Boundary Settlements of Germany after World War II, *Max Planck Encyclopedia of Public International Law* (R. Wolfrum, Hrsg.), Oxford University Press (Oxford 2012), Vol. I, 1028 (auch online: [www.mpepil.com](http://www.mpepil.com))
61. Ceuta and Melilla, *Max Planck Encyclopedia of Public International Law* (R. Wolfrum, Hrsg.), Oxford University Press (Oxford 2012), Vol. II, 70 (auch online: [www.mpepil.com](http://www.mpepil.com))
62. Lake Victoria, *Max Planck Encyclopedia of Public International Law* (R. Wolfrum, Hrsg.), Oxford University Press (Oxford 2012), Vol. VI, 647-653 (auch online: [www.mpepil.com](http://www.mpepil.com))
63. Europäisches Unionsrecht - Handkommentar (*Vedder/Heintschel von Heinegg* (Hrsg.), NOMOS Verlag (Baden-Baden 2012)

Kommentierungen (mit *D. Eisenhut*):

- Art. 12 AEUV (Querschnittsaufgabe Verbraucherschutz)
  - Art. 26/27 AEUV (Binnenmarkt)
  - Art. 28-37 AEUV (Der freie Warenverkehr)
  - Art. 49-55 AEUV (Das Niederlassungsrecht)
  - Art. 56-62 AEUV (Dienstleistungen)
  - Art. 63-66 AEUV (Der Kapital- und Zahlungsverkehr)
  - Art. 75 AEUV (Maßnahmen gegen Terrorismusfinanzierung)
  - Art. 169 AEUV (Verbraucherschutz)
64. Territory and Boundaries, in: *Fassbender/Peters* (Hrsg.), *The Oxford Handbook of the History of International Law* (Oxford University Press Oxford 2012), 225.
65. Drafting History, in: *Simma/Khan/Nolte/Paulus* (Hrsg.), *The Charter of the United Nations. A Commentary*, Vol. 1, Oxford University Press (Oxford 3. Aufl. 2012), 1.
66. Commentary on Article 22 [Subsidiary Organs of the General Assembly], in: *Simma/Khan/Nolte/Paulus* (Hrsg.), *The Charter of the United Nations. A Commentary*, Vol. 1, Oxford University Press (Oxford 3. Aufl. 2012), 719.
67. Der Staat im Unrecht: Luftsicherheit und Menschenwürde, in: *Breuer/Epiney/Haratsch/Schmahl/Weiss* (Hrsg.), *Der Staat im Recht – The State in its Legal Dimension. Festschrift für Eckart Klein*, Duncker & Humblot (Berlin 2013), 143.
68. Solferino und die Humanisierung des Krieges – 150 Jahre Rotkreuzbewegung und Modernes Humanitäres Völkerrecht. Vorträge des 1. Wehrmedizinischen Symposiums, Beta-Verlag (Bonn 2015), 85.
69. Civil Military Cooperation (in: H.-J. Heintze/P. Thielböcker (Hrsg.), *From Cold War to Cyber War. The Evolution of the International Law of Peace and Armed Conflict over the last 25 Years*, Springer (Heidelberg 2015), 265.
70. Der Krieg als menschenrechtlicher Ausnahmezustand?, in *Reder/Cojocar* (Hrsg.) *Zur Praxis der Menschenrechte: Formen, Potenziale und Widersprüche*, Hochschule für Philosophie München, Rottendorf Symposium 2014, Kohlhammer (Stuttgart/Berlin/Köln 2015), 66.
71. Territory Taking Centre Stage in International Law. Some Preliminary Thoughts on the Rise of Territoriality to the Bedrock of Modern Statehood, in: *Société française pour le droit international* (ed.), *Droit des Frontières internationales/The law of international borders*, Pedone (Paris 2016), 57.
72. Terrorismus und Luftsicherheit, in: *W. Bonß* (Hrsg.) *Angst, Furcht und Sicherheit*, Schriftenreihe der Universität der Bundeswehr München (Neubiberg 2016), 50.
73. EUV/AEUV – Vertrag über die Europäische Union und Vertrag über die Arbeitsweise der Europäischen Union. Kommentar (mit *R. Geiger/M. Kotzur* – C.H. Beck-Verlag ([Gelbe Reihe]) – 6.

Aufl. München 2016

- Art. 18-25 AEUV (Nichtdiskriminierung und Unionsbürgerschaft/mit *S. Henrich*)
- Art. 38-44 AEUV (Die Landwirtschaft und die Fischerei)
- Art. 45-48 AEUV (Die Arbeitskräfte/mit *N. Wessendorf*)
- Art. 90-100 AEUV (Der Verkehr)
- Art. 101-106 AEUV (Gemeinsame Regeln betreffend Wettbewerb/mit *P. Chung-Kyung*)
- Art. 110-118 AEUV (Steuerfragen und Angleichung der Rechtsvorschriften)
- Art. 119-144 AEUV (Die Wirtschafts- und Währungspolitik/mit *C. Richter*)
- Art. 198-204 AEUV (Die Assoziierung der überseeischen Länder und Hoheitsgebiete)
- Art. 205-222 AEUV (Das Auswärtige Handeln der Union, außer Art. 215)
- Art. 310-325 AUEV (Finanzvorschriften)
- Art. 335-339, 341-353, 357/358 AEUV (Allgemeine und Schlussbestimmungen)

74. Contiguous Zone [Commentary on Article 33 UNCLOS], in: *A. Proells* (Hrsg.), *United Nations Convention on the Laws of the Sea (UNCLOS) Commentary*, Verlag C.H. Beck/Hart Publishing (München/Oxford 2017), 254.
75. The International Ice Patrol, in: *H.-P. Folz/S. Lorenzmaier* (Hrsg.), *Recht und Realität. Festschrift Christoph Vedder 2017*, Nomos Verlag (Baden/Baden 2017), 458.
76. Die Deutsche Gesellschaft für Völkerrecht von 1917 bis 1933, in: *N. Dethloff/G. Nolte/A. Reinisch* (Hrsg.), *Rückblick nach 100 Jahren und Ausblick – Migrationsbewegungen (Berichte der Deutschen Gesellschaft für Internationales Recht)*, C.F. Müller Verlag (Heidelberg 2018), 11.
77. Genfer Flüchtlingskonvention, in: *Staatslexikon der Görres-Gesellschaft*, Herder Verlag (Freiburg, 8. Aufl. 2018, Bd. 2), 1109.
78. Genfer Rotkreuzkonventionen, in: *Staatslexikon der Görres-Gesellschaft*, Herder Verlag (Freiburg, 8. Aufl. 2018, Bd. 2), 1112.
79. Grenze, in: *Staatslexikon der Görres-Gesellschaft*, Herder Verlag (Freiburg, 8. Aufl. 2018 Bd. 2), 1431.
80. „All’s Well That Ends Well?“ Zum Verbot der Rassendiskriminierung im Völkerrecht (mit *L. Kirchmair*), in: *I. Paul/S. Schraut* (Hrsg.), *Rassismus in Geschichte und Gegenwart. Eine interdisziplinäre Analyse. Festschrift Walter Demel*, Peter Lang Verlag (Frankfurt 2018), 337.
81. *Europäisches Unionsrecht - Handkommentar (Vedder/Heintschel von Heinegg (Hrsg.), NOMOS Verlag (Baden-Baden, 2. Aufl. 2018)*  
Kommentierungen (mit *D. Eisenhut*):
  - Art. 12 AEUV (Querschnittsaufgabe Verbraucherschutz)
  - Art. 26/27 AEUV (Binnenmarkt)
  - Art. 28-37 AEUV (Der freie Warenverkehr)
  - Art. 49-55 AEUV (Das Niederlassungsrecht)
  - Art. 56-62 AEUV (Dienstleistungen)
  - Art. 63-66 AEUV (Der Kapital- und Zahlungsverkehr)

- Art. 75 AEUV (Maßnahmen gegen Terrorismusfinanzierung)
- Art. 169 AEUV (Verbraucherschutz)

82. Commentary on Article 20 ICJ-Statute, in: *Zimmermann/Tams* (Hrsg), Commentary on the Statute of the International Court of Justice. A Commentary, Oxford University Press (3. Aufl. Oxford 2019), 475.
83. Commentary on Article 58 ICJ-Statute, in: *Zimmermann/Tams* (Hrsg), Commentary on the Statute of the International Court of Justice. A Commentary, Oxford University Press (3. Aufl. Oxford 2019), 1546.
84. „Der ewige Friede ist ein Traum, und nicht einmal ein schöner ...“ – Anmerkungen zu einem Briefwechsel zwischen Johann Caspar Bluntschli und Helmuth Graf von Moltke, in: *T. Groh/F. Knur/C. Köster/T. Roeder/S. Maus* (Hrsg.), Verfassungsrecht, Völkerrecht, Menschenrechte – Vom Recht im Zentrum der Internationalen Beziehungen. Festschrift für Ulrich Fastenrath zum 70. Geburtstag, C.F. Müller Verlag (Heidelberg 2019), 159.
85. Gibt es ein Recht auf Null-Risiko? Die Risikogesellschaft vor dem Bundesverfassungsgericht (mit *L. Kirchmair*), in: *Helga Pelizäus/Ludwig Nieder* (Hrsg.), Das Risiko: Gedanken über und ins Ungewisse – Eine Festschrift für Wolfgang Bonß, VS Verlag (Wiesbaden 2019), 207.
86. Versailles 1919 – Une Paix Ratée?, in: *Société française pour le droit international* (ed.), Le traité de Versailles. Regards franco-allemands en droit international à l’occasion du centenaire, Pedone (Paris 2020), 35.
87. Kriegserklärung und Friedensschluss, in: *Rüdiger Voigt* (Hrsg.), Aufbruch zur Demokratie – Die Weimarer Reichsverfassung als Bauplan für eine demokratische Republik, Nomos Verlag (Baden-Baden 2020), 537.
88. Sklaverei, in: Staatslexikon der Görres-Gesellschaft, Herder Verlag (Freiburg, 8. Aufl. 2021 Bd. 5), 1789.
89. Staatsgebiet, in: Staatslexikon der Görres-Gesellschaft, Herder Verlag (Freiburg, 8. Aufl. 2021 Bd. 5), 291.
90. „It is not possible for us that injustice be justice“: Some Remarks on the Soghomon Tehlirian Trial at Age 100, *Friedenswarte* 93 (3-4/2020), 268.
91. International Committee of the Red Cross, in: *Binder/Nowak/Hofbauer/Janig* (eds.), Elgar Encyclopedia of Human Rights, Edward Elgar Publishing (Vol. 3, Cheltenham 2022, 128), online (10/2021): <https://doi.org/10.4337/9781789903621.international.committee.red.cross>.
92. Bundesstaaten, in: *Rüdiger Voigt* (Hrsg.), Staat und Verfassung im Deutschen Kaiserreich, Nomos Verlag (Baden-Baden 2023), ■.
93. Territoriale Herrschaft jenseits des Bundesgebietes: Die deutschen Schutzgebiete, in: *Rüdiger*

Voigt (Hrs.), Staat und Verfassung im Deutschen Kaiserreich, Nomos Verlag (Baden-Baden 2023), ■.

94. Europa in Zeiten der Corona-Pandemie. Zwischen „borders are back“ und „constitutional moment“ (mit *L. Kirchmair*), Jahrbuch für Öffentliches Recht 70(2022), 743.
95. Rezension: Dante Fedele, Naissance de la diplomatie moderne (XIIIe-XVIIe siècles), Nomos Verlag (Baden-Baden 2017), in: Zeitschrift für neuere Rechtsgeschichte, ■ (*in Vorbereitung*)
96. Das Staatsgebiet und die Grenzen der Bundesrepublik Deutschland, in: *Kahl/Waldhoff/Walter* (Hrsg.), Bonner Kommentar zum Grundgesetz, C.F. Müller Verlag (Heidelberg - 117. Ergänzungslieferung November 2022 – 228 Druckseiten).
97. “Legalize It!?” – Opportunities and Challenges for the Regulation of Cannabis under European Law (mit *O. Landwehr*) (<https://doi.org/10.30709/eucrim-2023-004>), *Eucrim* 2023/1).
98. Drafting History of the UN Charter, in: *Simma/Khan/Nolte/Paulus* (Hrsg.), *The Charter of the United Nations. A Commentary*, Vol. 1, Oxford University Press (Oxford 4. Aufl. 2023), ■.
99. Preamble, in: *Simma/Khan/Nolte/Paulus* (Hrsg.), *The Charter of the United Nations. A Commentary*, Vol. 1, Oxford University Press (Oxford 4. Aufl. 2023), ■.
100. Article 22 [Subsidiary Organs of the General Assembly] (mit *L. Kirchmair*), in: *Simma/Khan/Nolte/Paulus* (Hrsg.), *The Charter of the United Nations. A Commentary*, Vol. 1, Oxford University Press (Oxford 4. Aufl. 2023), ■.
101. Le juriste, les cartes géographiques et les frontières du Québec, in : *A. Popovici/M. Cumyn* (Hrsg.), *Mélanges pour Sylvio Normand* (Presses de l'Université Laval 2023), ■.
102. EUV/AEUV – Vertrag über die Europäische Union und Vertrag über die Arbeitsweise der Europäischen Union. Kommentar (mit *R. Geiger/M. Kotzur* – C.H. Beck-Verlag ([Gelbe Reihe]) – 7. Aufl. München 2023
  - Art. 47-55 EUV (Schlussbestimmungen – mit *R. Geiger*)
  - Art. 18-25 AEUV (Nichtdiskriminierung und Unionsbürgerschaft – mit *C. Schäffer*)
  - Art. 38-44 AEUV (Die Landwirtschaft und die Fischerei)
  - Art. 45-48 AEUV (Die Arbeitskräfte – mit *A. Gerckens*)
  - Art. 90-100 AEUV (Der Verkehr)
  - Art. 101-106 AEUV (Gemeinsame Regeln betreffend Wettbewerb)
  - Art. 110-118 AEUV (Steuerfragen und Angleichung der Rechtsvorschriften)
  - Art. 119-144 AEUV (Die Wirtschafts- und Währungspolitik - mit *C. Richter*)
  - Art. 198-204 AEUV (Die Assoziierung der überseeischen Länder und Hoheitsgebiete)
  - Art. 205-222 AEUV (Das Auswärtige Handeln der Union, außer Art. 215 – mit *L. Kirchmair*)
  - Art. 310-325 AEUV (Finanzvorschriften)
  - Art. 335-339, 341-345, 349-353, 355 AEUV-Anhang (Allgemeine und Schlussbestimmungen)

*[zahlreiche Presseveröffentlichungen (print und online) zu Fragen des Staats-, Europa- und Völkerrechts]*

### III. **Unveröffentlichte Rechtsgutachten (zum Teil als Co-Verfasser):**

1. Umfasst der Restitutionsausschluss nach § 1 VIII lit. a) des Gesetzes zur Regelung offener Vermögensfragen auch den Grundbesitz eines Doppelstaatlers, der zur Zeit der Enteignungsmaßnahme neben der deutschen auch die britische Staatsangehörigkeit besass? (Investitionsvorrangverfahren Ernst August Prinz von Hannover, Herzog zu Braunschweig und Lüneburg/Treuhandanstalt, 1992).
2. Welche Bedeutung hat der Staatsvertrag von St. Germain für den Verlauf von Staatsgrenzen im Bodensee? (Gutachten für die Regierung des österreichischen Bundeslandes Vorarlberg, 1993).
3. Zur Zulässigkeit des Arbeitseinsatzes von Nicht-EU-Staatsbürgern als Arbeitnehmer einer in der EU ansässigen Kapitalgesellschaft in der Bundesrepublik Deutschland (Gutachten für die Syskopos-Unternehmensberatung, 1994).
4. Handelt es sich bei der Übernahme von Bürgschaften des Freistaates Bayern bzw. der Stadt München für Kreditaufnahmen im Rahmen des Finanzierungskonzepts für den Bau der Neuen Messe München um notifizierungspflichtige Beihilfen im Sinne der Art. 92ff des EG-Vertrages? (Gutachten für die Messe München GmbH, 1995).
5. Handelt es sich bei der Messe München GmbH um einen (öffentlichen) Auftraggeber im Sinne von § 57a Abs. 1 Nr. 2 des Haushaltsgrundsätzegesetzes? (Gutachten für die Messe München GmbH, 1996).
6. Steht das Abkommen zwischen der Bundesrepublik Deutschland und den Vereinigten Staaten von Amerika über den Betrieb gewisser Rundfunkanlagen vom 11. Juni 1952 und das hierzu ergangene Zustimmungsgesetz (sog. „ARBIE-Gesetz“) der Anwendung von Vorschriften des nationalen Bau-, Sicherheits- und Ordnungsrechts entgegen? (Gutachten für die Gemeinde Valley/Oberbayern, auch in englischer Sprache, 1999).
7. Legal Analysis of Issues and Problems Concerning the Course of the Boundary Between the Federal Republic of Ethiopia and the Republic of Eritrea (Gutachten für die Regierung der Föderativen Republik Äthiopien, 2000).
8. Legal Analysis: Article VI of the Pact of Bogotá and its impact on the jurisdiction of the International Court of Justice in the event of Costa Rica bringing a case against Nicaragua concerning certain uses of the San Juan River (Gutachten für die Republik Costa Rica, 2002).
9. Die individuelle (völker-)strafrechtliche Verantwortlichkeit für eine völkerrechtswidrige militärische Aggression gegen den Irak (Gutachten für RAe Wendler & Tremml München, 2003).
10. Handelt es sich bei der Messe München GmbH um einen öffentlichen Auftraggeber im Sinne

von § 98 GWB (Gutachten für die Messe München GmbH, 2012).

11. Delimitation and Demarcation of African Boundaries (Legal Consultant for the African Union/GIZ, 2011/2012)
12. Sind die Regelungen zur Schiedsgerichtsbarkeit im internationalen Investitionsschutz – , so wie sie im Vertrag über die transatlantische Handels- und Investitionspartnerschaft (Transatlantic Trade and Investment Partnership, TTIP) zwischen den USA und der Europäischen Union vereinbart werden sollen –, verfassungswidrig, weil sie gegen das innerstaatliche Rechtsprechungsmonopol nach Art. 92 GG (innerstaatliches Rechtsprechungsmonopol) und die innerstaatliche Garantie des Rechtswegs nach Art. 19 Abs. 4 GG, Art. 14 Abs. 3 S. 4 GG und Art. 34 S. 3 GG (innerstaatliche Garantie des Rechtswegs) verstoßen? (Gutachten für den Bund Naturschutz Bayern 2015)

#### **IV. Mitarbeit an Schriftsätzen für internationale Gerichte**

1. *Affaire de la frontière terrestre et maritime entre le Cameroun et le Nigeria (Cameroun/Nigéria)* Verfahren vor dem Internationalen Gerichtshof in Den Haag. Memoire de la République du Cameroun (16.3.1995), veröffentlicht in: ICJ Pleadings.
2. *Affaire de la frontière terrestre et maritime entre le Cameroun et le Nigeria (Cameroun/Nigéria)* Verfahren vor dem Internationalen Gerichtshof in Den Haag. Observations de la République du Cameroun sur les exceptions préliminaires du Nigeria (30.4.1996), veröffentlicht in: ICJ Pleadings.
3. *Affaire de la frontière terrestre et maritime entre le Cameroun et le Nigeria (Cameroun/Nigéria)* Verfahren vor dem Internationalen Gerichtshof in Den Haag. Réplique de la République du Cameroun (4.4.2000), veröffentlicht in: ICJ Pleadings.
4. Schriftsatz (amicus curiae brief) für das Tribunal zur Verfolgung von Kriegsverbrechen auf dem Gebiet des ehemaligen Jugoslawien in Den Haag im Tadic Verfahren (April 1997).
5. *LaGrand Case (Germany v. United States of America)* Verfahren vor dem Internationalen Gerichtshof in Den Haag, Memorial of the Federal Republic of Germany (16.9.1999), veröffentlicht in: ICJ Pleadings.
6. *Certain Property (Liechtenstein v. Germany)* Verfahren vor dem Internationalen Gerichtshof in Den Haag, Preliminary Objections of the Federal Republic of Germany (27.6.2002), veröffentlicht in: ICJ Pleadings.
7. Schriftliche Stellungnahme in der Rs. C-46/08 (Vorabentscheidungsverfahren vor dem EuGH [Carmen Media Group – Freier Dienstleistungsverkehr] – Mai 2008)

#### **V. Plädoyers vor dem Internationalen Gerichtshof**

1. International Court of Justice, *Affaire de la frontière terrestre et maritime entre le Cameroun et*

*le Nigeria (Cameroun/Nigéria)*, 19. Februar 2002, CR 2002/2, S. 47 - 61 (veröffentlicht in: *ICJ Pleadings*).

2. International Court of Justice, *LaGrand Case (Germany v. United States of America)*, 13. November 2000, CR 2000/26, S. 28 - 38 (veröffentlicht in: *ICJ Pleadings*).